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Лучшие экспортёры СКФО

Среди них – три компа-
нии из Кабардино-Балкарии: 
«Терекалмаз», «СмартТех» и 
«Радуга». Одно из ведущих 
российских предприятий по 
производству алмазного ин-
струмента «Терекалмаз» ста-
ло победителем сразу в двух 
номинациях: «Экспортёр года 
в сфере промышленности» (в 
категории «Малое и среднее 
предпринимательство») и 
«Прорыв года». Второе место 
в номинации «Экспортёр года 
в сфере высоких технологий» 
(категория «МСП») заняла 
компания «СмартТех», предо-
ставляющая сервис облачного 
видеонаблюдения для органи-
заций и частных лиц, третьей в 
номинации «Экспортёр года в 
сфере промышленности» (ка-
тегория «МСП») стала компа-
ния «Радуга», производящая 
фруктовые и овощные соки.

– Экспортёры – это талант-
ливые, умные, упорные и 
смелые люди, это те, кто го-
тов и умеет конкурировать на 
сложных рынках, преодоле-
вать преграды, добиваться 

своего, – отметила в своём 
обращении к экспортёрам, 
представителям федераль-
ной и региональной власти и 
бизнес-объединений дирек-
тор Российского экспортного 
центра Вероника Никишина. – 
Экспортёры – люди с большой 
буквы, и премия «Экспортёр 
года» учреждена именно для 
тех, кто встал на этот нелёгкий 
путь, кого не пугают новые 
границы и вызовы. В этом году 
за звание «Экспортёр года» 
решили побороться более 
тысячи восьмисот компаний. 
Окружной комиссии было 
очень непросто выбрать са-
мых достойных. Это не только 
крупный бизнес, половина но-
минаций конкурса посвящена 
малым и средним компаниям, 
среди призёров окружных 
этапов есть и индивидуальные 
предприниматели. Благодаря 
вашей работе у России заслу-
женный имидж производителя 
и поставщика качественных 
товаров и услуг.

Участников торжественной 
церемонии также приветство-

вал заместитель правитель-
ства Ставропольского края 
Николай Афанасьев, он за-
читал приветственный адрес 
руководителя региона.

Развитие регионального 
и странового бренда, под-
держку брендирования обсу-
дили участники церемонии во 
время блиц-шоу «Страновой 
бренд как инструмент для про-
рыва российского экспорта на 
внешние рынки».

Всероссийский конкурс 
«Экспортёр года», организо-
ванный Российским экспорт-
ным центром, проводится в 
рамках реализации нацио-
нального проекта «Междуна-
родная кооперация и экспорт» 
среди крупных компаний, 
компаний малого и среднего 
бизнеса и индивидуальных 
предпринимателей, достиг-
ших наибольших успехов в 
осуществлении экспорта не-
сырьевых неэнергетических 
товаров, работ, услуг и ре-
зультатов интеллектуальной 
деятельности. 

(Окончание на 2-й с.).
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Молоды душой – это не просто слова«Серебряные» волонтёры на-
чали свою деятельность у нас в 
республике в 2017 году, однако 
группа активистов сформирова-
лась намного раньше. 

– Наш клуб существует довольно 
давно, он зарегистрирован как об-
щественная организация с 2013 го- 
да, а в 2015-м мы реализовали 
проект «Туризм доступен каждо-
му» для людей с ограниченными 
возможностями здоровья, вклю-
чающий экскурсионные поездки 
в горы, – рассказала Надежда 
Кривчик. – После мы получили 
приглашение от республиканского 
Министерства просвещения – тогда  
мы и узнали о движении «серебря-
ных» волонтёров. 

Одним из первых крупных ме-
роприятий для объединения стало 
участие в Фестивале молодёжи и 
студентов в Сочи. Туда отправи-
лись шесть человек, и эта группа 
волонтёров стала одной из самых 
многочисленных среди «сере-
бряных» волонтёров, приехавших 
из разных регионов. Изначально 
объединение насчитывало около 
десяти человек, но сегодня дви-
жение поддерживает уже гораздо 
большее количество людей. 

– Фестиваль в Сочи подарил 
нам очень много ярких впечатле-
ний, – вспоминает Надежда Крив-
чик. – Помимо этого, мы несколько 

лет подряд участвовали в качестве 
волонтёров в подготовке и проведе-
нии республиканского этапа чемпи-
оната «Worldskills Russia», а также 
многих других мероприятиях. 

За годы существования движе-
ние обрело множество новых со-
ратников, волонтёры стали активно 
принимать участие в мероприятиях 
республиканского, окружного и 
федерального масштаба.

Одно из приоритетных направ-
лений деятельности движения на-
зывается «Активное долголетие». 
Волонтёры разработали и реали-
зуют комплекс программ, опровер-
гающих стереотипы о возрасте и 
вовлекающих старшее поколение 
в активную социальную жизнь. В 
частности, «серебряные» проводят 
занятия по северной ходьбе (мно-
гие называют её скандинавской, но 
это не совсем правильно). Среди 
волонтёров есть сертифицирован-
ные инструкторы, «серебряные» 
подходят к делу серьёзно. 

– Мы зарегистрированы в рос-
сийской Федерации северной 
ходьбы и реализовали программу 
по обучению этому виду спорта 
людей старшего возраста. Это одно 
из наших основных направлений, 
которое помогает поднять настро-
ение и восстановить форму. 

Обучение правильной технике во-
лонтёры ставят во главу угла – ведь 

с пресловутыми «палочками» по 
парку ходят многие и зачастую де-
лают это неправильно, ориентируясь 
на телевизор или интернет. Важен и 
инвентарь – есть большая разница 
между палками для северной ходь-
бы и палками для горного треккинга. 

Надежда Кривчик рассказала, 
что порой на занятия приходят 
люди, которым довольно сложно 
передвигаться, но, когда они на-
чинают заниматься, ситуация 
меняется в лучшую сторону. Боль-
шое значение имеют настрой и 
поддержка единомышленников – 
серебряные волонтёры стараются 
получать удовольствие от каждой 
прогулки, наслаждаться красотами 
природы и общением. 

Помимо этого, сейчас заверша-
ется ещё один проект «серебря-
ных» волонтёров, посвящённый 
обучению представителей стар-
шего поколения технике вышивки 
атласными лентами. В ноябре 
будет открыта выставка работ в 
краеведческом музее, где все же-
лающие смогут увидеть успехи трёх 
десятков участников клуба. 

Всего в копилке «серебряных» 
волонтёров Кабардино-Балкарии 
пять успешно реализованных про-
ектов – в том числе «серебряные 
волонтёры 2.0» при поддержке 
Фонда президентских грантов. На 

следующий год намечена реали-
зация проекта «Новый старт», по-
свящённого северной ходьбе, в ко-
тором предусмотрены разработка 
горных троп и формирование групп 
под руководством инструкторов. 
Первые мероприятия стартуют в 
феврале 2022 года. 

С 1-го по 4 октября пройдёт 
всероссийский форум «Молоды 
душой» для людей старшего по-
коления. Это ежегодное мероприя-
тие, объединяющее «серебряных» 
волонтёров из разных регионов. 
Команда нашей республики тоже 
принимает в нём участие. 

– «Молоды душой» – очень 
ёмкое название, к нам действи-
тельно приходят оптимистичные 
люди, которые не ищут негативные 
стороны жизни, а радуются ей и 
общению друг с другом. Среди на-
ших волонтёров много интересных 
людей – кто-то пишет картины, 
кто-то занимается другими видами 
творчества, всегда приятно наблю-
дать за тем, как они раскрываются. 
В наших рядах мало мужчин, в 
основном к нам присоединяются 
женщины. Для нас важно оставать-
ся интересными для друзей и вну-
ков, радоваться простым вещам 
и ценить каждый прожитый день, 
делая свою жизнь ярче. 

Оксана СОКОЛОВА

Полномочный представитель Пре-
зидента Российской Федерации в 
Северо-Кавказском федеральном 
округе Юрий Чайка посетил Кабарди-
но-Балкарскую Республику с рабочим 
визитом, в рамках которого провёл 
совещание о ходе реализации на-
циональных проектов в регионе.

Глава КБР Казбек Коков принял 
участие в совещании в режиме ВКС, 
пояснив, что у одного из сотрудников 
имеется подозрение на коронави-
русную инфекцию. «Для сохранения 
здоровья окружающих посчитал не-
обходимым уйти на самоизоляцию 
до уточнения диагноза данного со-
трудника», – сказал он. Глава региона 
поблагодарил Юрия Чайку за визит в 
республику и внимание к вопросам 
реализации в Кабардино-Балкарии 
национальных проектов. 

В ходе совещания Юрий Чайка 
подчеркнул, что в 2021 году в КБР 
активно реализуется 41 региональ-
ный проект, по 27 из которых дове-
дены годовые лимиты бюджетных 
обязательств в объёме восьми мил-
лиардов рублей (шесть миллиардов 

из них выделены из федерального 
бюджета).

Более 85 процентов этих средств 
направлено на выполнение регио-
нальных составляющих нацио-
нальных проектов «Демография», 
«Образование», «Здравоохране-
ние», «Жильё и городская среда»,  
«Безопасные и качественные автомо-
бильные дороги».

В середине сентября этого года кас-
совое исполнение бюджетных средств 
в Кабардино-Балкарии составило  
63 процента, что несколько выше уров-
ня кассового исполнения по стране 
в целом (55 процентов). В текущем 
году республике предстоит достигнуть  
125 целевых показателей, из которых 
на сегодняшний день достигнуто 24 
(19 процентов), работы продолжаются.

Полпред обратил внимание со-
бравшихся, что в этом направлении 
нужно усилить работу региональных 
органов исполнительной власти и 
органов местного самоуправления.

По его словам, сегодня в республи-
ке ведутся строительство, реконструк-
ция и ремонт более 90 объектов, из 

них к категории социально значимых 
можно отнести шесть детских садов, 
четыре школы, 17 спортивных залов 
в общеобразовательных учреждениях 
и 10 учреждений культуры. 

Доля заключённых контрактов 
составила 80 процентов, а кассовое 
исполнение – 64 процента. В текущем 
году необходимо ввести в эксплуата-
цию 89 объектов, из которых 29 уже 
введено.

– Для сентября это достаточно не-
плохие показатели, но заданный темп 
нужно сохранить, чтобы до конца 
года ввести в эксплуатацию все за-
планированные объекты, – отметил 
Юрий Чайка.

Казбек Коков в ходе обсуждения 
текущей ситуации в республике озву-
чил главные результаты прошедших 
выборов: «Общественно-политиче-
ская ситуация в Кабардино-Балкарии 
на сегодня стабильная. Этому под-
тверждение – результаты выборов. 
В Государственную Думу прошли три 
депутата от Кабардино-Балкарской 
Республики от «Единой России». Вос-
принимаем это как лимит доверия 

ЮРИЙ ЧАЙКА С РАБОЧИМ ВИЗИТОМ 
ПОСЕТИЛ КАБАРДИНО-БАЛКАРИЮ

общества к власти». Глава региона 
подчеркнул: «Экономическая ситуа-
ция, несмотря на развитие эпидемио-
логической составляющей, имеет 
позитивную динамику. Собственные 
доходы в республиканский бюджет 
увеличились, это порядка 115%. Все 
вышеперечисленное является резуль-
татом политики Президента России, 
определённой в национальных целях, 
национальных проектах. Всё это ста-
ло возможным благодаря слаженной 
работе всех уровней власти». 

Детальную информацию в раз-
резе национальных проектов пред-
ставили Председатель Правительства 
КБР Алий Мусуков, его первые за-
местители Муаед Кунижев и Сергей 
Говоров, вице-премьер Марат Хубиев. 

По итогам обсуждения полпред 
обозначил необходимость сосре-
доточить максимальные усилия на 
достижении целевых показателей 
нацпроектов. 

В завершение Юрий Чайка вручил 
Благодарственные письма полно-
мочного представителя Президента 
РФ в СКФО руководителю Центра со-
циального обслуживания населения 
в г.о. Нальчик Зауру Бетуганову, ру-
ководителю Комплексного центра со-
циального обслуживания населения 
в г.о. Прохладный Надежде Саси-
ковой, руководителю Комплексного 
центра социального обслуживания 
населения в Черекском муници-
пальном районе Алине Ульбашевой. 
Полпред отметил труд коллективов 
учреждений, сотрудники которых 
продолжительное время работают 
в условиях пандемии. «Коллективы 
центров социального обслуживания, 
проявляя лучшие человеческие ка-
чества, вместе с некоммерческими 
организациями и добровольцами 
оказывают помощь гражданам, кото-
рым жизненно необходимы забота и 
внимание – инвалидам, пожилым и 
тяжелобольным людям», – заключил 
Юрий Чайка. 

Глава Кабардино-Балкарии Каз-
бек Коков выразил особую благодар-
ность полномочному представителю 
за оказание поддержки в решении 
социально значимых вопросов рес-
публики. Юрий Чайка подчеркнул, 
что и впредь эта поддержка Кабар-
дино-Балкарской Республике будет 
оказываться.

Пресс-служба Главы 
и Правительства КБР.

Фото Артура Елканова
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ЗДОРОВЬЕ НАЦИИРОСРЕЕСТР

ЭКОНОМИКА

-

 «Здравствуй!» значит будем жить!

Напомним, что при содействии 
организации 25 сентября в он-
кодиспансере КБР состоялась 
акция «День открытых дверей», 
в рамках которой 209 пациентов 
побывали на приёме у специ-
алистов Института онкогинеколо-
гии и маммологии ФГБУ имени  
В.И. Кулакова и НМИЦ радиоло-
гии Минздрава России, а также 
Онкологического диспансера 
КБР.

Роль ассоциации «Здравствуй!» 
в деле помощи онкобольным от-
метила посетившая республику 
в рамках Дня открытых дверей 
руководитель Центра координа-
ции по работе с регионами НМИЦ 
радиологии Жанна Хайлова. Она 
подчеркнула, что «наш друг, со-
ратник и просто замечательный 
человек Ирина Валерьевна вме-
сте с нами переживает судьбу 
каждого пациента». 

Она также заявила, что, срав-
нивая увиденное в республике 
в 2019 году и сейчас, наблюдает 
заметное улучшение: «Малхаз 
Юрьевич Цикоридзе – главный 
врач онкодиспансера – «вдохнул» 
профессиональный интерес в 
сотрудников. За два года им вне-
дрено много хирургических мето-
дик, которые до этого никогда не 
выполнялись в регионе. Конечно, 
как и везде, в республике проблем 
хватает, ведь люди хотят не только 
хорошо лечиться, но и хорошо 
учиться, ездить по хорошим до-
рогам, иметь достаточное количе-
ство детских садов и школ. Но то, 
как Глава КБР Казбек Валерьевич 
Коков и министр здравоохране-
ния Рустам Михайлович Калиба-
тов помогают республиканскому 
здравоохранению, с учётом того, 
что регион дотационный, говорит 
о многом. Цифры говорят сами 
за себя. К примеру, на учёте в 
онкологическом регистре Кабар-
дино-Балкарской Республики со-
стоит более 17 тысяч пациентов, и 
убыль по сравнению с 2019 годом  
небольшая. То есть люди живут, 
и количество спасённых жизней 
увеличивается».

Ассоциация «Здравствуй!» спе-
циализируется на оказании все-
сторонней помощи людям, стол-
кнувшимся с диагнозом «рак»: по-
могает найти врача, учреждение, 
решить вопросы маршрутизации, 
получить быстрое и качественное 
лечение. Также в «Здравствуй!» 
можно получить бесплатные кон-
сультации юриста и психолога. 
Специалисты ассоциации всегда 
готовы помочь в поиске коррект-
ной информации о заболева-

-

Эксперты ОМС рассказали об особенности плановой 
 госпитализации в период коронавирусной инфекции

Самый важный вопрос, который 
волнует пациентов, – нужна ли 
прививка от COVID-19, ведь плано-
вое лечение никто не отменял, а у 
многих, увы, существуют противо-
показания к прививке от корона-
вируса. Для минимизации риска 
распространения новой корона-
вирусной инфекции Минздрав 
РФ сформировал временный по-
рядок плановой госпитализации 
в медицинские организации, ока-
зывающие специализированную, 
в т.ч. высокотехнологичную, по-
мощь (в составе приказа МЗ РФ от  
19 марта 2020 г. №198н).

Согласно документу, обяза-
тельное требование от пациентов 
сведений о проведённой вакци-
нации отсутствует, и отказывать 
в госпитализации тем, кто не 
имеет прививки, медучреждения 
не имеют права. Предоставление 
пациентом сведений о вакцина-
ции актуально лишь при их на-
личии. В то же время отметим, что 
вакцинация целесообразна для 
профилактики внутрибольничной 
заболеваемости и позволяет из-
бежать риска осложнений, в том 
числе в послеоперационный пе-
риод, и снижает риски для других 
пациентов.

Вместе с тем в ряде субъектов 
РФ могут устанавливаться мест-
ные ограничения, связанные с 
эпидситуацией. Так, например, 
в Москве оказание медицинской 
помощи в плановой форме в ста-
ционарах возможно строго при 

наличии у пациента сертификата 
о вакцинации либо при наличии 
медицинских противопоказаний 
(исключения – пациенты с онко-
логическими и гематологически-
ми заболеваниями, пациенты, 
которым показана паллиативная 
помощь). Однако в большинстве 
регионов эпидситуация не такая 
сложная, в связи с чем госпи-
тализация осуществляется при 
наличии стандартного набора 
документов. Дополнительно не-
обходимо лишь иметь на руках 
справку, подтверждающую от-
рицательный ПЦР-тест (мазок 
из носо- и ротоглотки на наличие 
COVID-19 методом амплифика-
ции нуклеиновых кислот). Анали-
зы нужно сдать не ранее чем за 
7 дней до предполагаемой госпи-
тализации, при этом проведение 
лабораторного исследования на 
наличие COVID-19 выполняется 
за счёт средств ОМС – то есть 
бесплатно для пациента.

Пакет документов для посту-
пления в стационар оформляет 
лечащий врач. В обязательном 
порядке сюда входят: 

 – выписка из медицинской 
карты, содержащая диагноз, его 
код по МКБ-10, 

– сведения о проведённых 
диагностике и лечении, рекомен-
дации о необходимости оказания 
специализированной медицин-
ской помощи; 

– направление на госпитализа-
цию. Его также оформляет леча-

щий врач на бланке медицинской 
организации. Направление долж-
но быть написано разборчиво от 
руки или в печатном виде, заве-
рено личной подписью и печатью 
лечащего врача.

Непосредственно во время 
госпитализации предусмотрены 
приём-осмотр врачом-терапевтом 
(для детей – врачом-педиатром), 
бесконтактная термометрия (из-
мерение температуры тела) и 
пульсоксиметрия (замер насы-
щения крови кислородом). При 
наличии медпоказаний врач 
может дополнительно назначить 
рентгенографию или компьютер-
ную томографию лёгких, а также 
экспресс-тест (мазок из носо- и 
ротоглотки) на наличие COVID-19.

Надежда Гришина, член Со-
вета по медицинскому страхо-
ванию Всероссийского союза 
страховщиков, напоминает, что 
сроки начала оказания плановой 
специализированной (за исклю-
чением высокотехнологичной) 
медицинской помощи не долж-
ны превышать 30 календарных 
дней со дня выдачи лечащим 
врачом направления на госпи-
тализацию, а для пациентов с 
онкологическими заболевани-
ями – 14 календарных дней с 
момента установления диагноза 
заболевания.

– Если все формальности 
соб-людены, но вам необосно-
ванно отказывают в плановой 
госпитализации, необходимо 

обратиться в свою страховую 
медицинскую организацию, кото-
рая в том числе проинформирует 
вас о наличии дополнительных 
региональных нормативных ак-
тов, регламентирующих необхо-
димость наличия прививочных 
сертификатов. СМО поможет 
разобраться с трудными вопро-
сами и защитить ваши права на 
своевременную, качественную 
медицинскую помощь необходи-
мого вам уровня и объёма, – го-
ворит  заместитель генерального 
директора страховой медицин-
ской организации «Капитал-МС» 
Михаил Пушков.

Найти страхового представите-
ля просто – вам лишь нужно для 
этого обратиться в свою страховую 
медицинскую организацию лично 
или по телефону, который указан в 
памятке застрахованного при полу-
чении полиса ОМС, или в сети Ин-
тернет на сайте вашей страховой 
медицинской организации. 

Как отмечают во Всероссий-
ском союзе страховщиков, за три 
квартала этого года россияне, 
получающие медпомощь по ОМС, 
обратились за защитой своих прав 
в страховые медицинские орга-
низации свыше 3 млн раз. Около 
87% обращений были связаны с 
вопросами о доступности и ка- 
честве медпомощи в амбула-
торном звене, 11,7% составили 
проблемы при лечении в стацио-
нарах, а 1,3% – жалобы на работу 
скорой помощи.

Лучшие экспортёры СКФО
(Окончание. Начало на 1-й с.)
Главная цель «Экспортёра 

года» – поощрить тех предпри-
нимателей, на которых стоит 
равняться. С каждым годом чис-
ло участников конкурса стреми-
тельно растёт: если в 2018 году в 
конкурсе приняло участие около 
50 экспортёров, то в 2020 году их 
было уже более 1700. 

– Участие во всероссийском 
конкурсе «Экспортёр года» даёт 
предпринимателям Кабардино-
Балкарии возможность проде-
монстрировать свои достижения 
на уровне страны, познакомиться 
с опытом других российских 
предпринимателей, – говорит 
директор регионального фонда 
«Центр поддержки предпринима-
тельства КБР» Мадина Дудуева. 
– Фонд уже второй год является 

региональным координатором 
конкурса «Экспортёр года» в 
КБР и в рамках национального 
проекта «Малое и среднее пред-
принимательство и поддержка 
предпринимательской инициати-
вы» оказывает субъектам МСП 
содействие в участии в конкур-
се. В Кабардино-Балкарии есть 
структура, предоставляющая раз-
личные виды поддержки потен-
циальным и действующим экс-
портёрам – на площадке нашего 
фонда работает региональный 
центр поддержки экспорта, благо-
даря которому предприниматели 
могут в том числе бесплатно обу-
читься, презентовать свои товары 
на российских и международных 
выставках, начать экспортировать 
свою продукцию, расширить гео-
графию поставок. 

В этом году оператором тор-
жественных мероприятий, посвя-
щённых награждению победите-
лей и призёров окружного этапа 
конкурса, стало информационное 
агентство России ТАСС. Следую-
щее награждение победителей и 
призёров окружного этапа состо-
ится в Краснодаре (Южный феде-
ральный округ), завершится цикл 
награждений в ноябре в Улан-Уде 
(Дальневосточный федеральный 
округ). Экспортный «десант» пред-
ставителей РЭЦ, федеральных 
профильных ведомств и бизнес-
сообществ побывает во всех фе-
деральных округах нашей страны. 
В декабре пройдёт награждение 
победителей федерального этапа 
всероссийского конкурса «Экс-
портёр года».

Вероника ВАСИНА

-
-

Восемь шагов 
к «гаражной амнистии»

Как пояснила на пресс-кон-
ференции помощник руководи-
теля Управления Росреестра по 
КБР Светлана Калитвенцева,  
30 апреля текущего года вступили 
в силу изменения в Федераль-
ном законе «О государственной 
регистрации недвижимости» и 
отдельных законодательных актах 
Российской Федерации. Измене-
ния закреплены Федеральным 
законом №120-ФЗ.

Отвечая на вопрос о том, какие 
изменения произошли в кадастро-
вой деятельности, начальник отде-
ла подготовки сведений филиала 
ФГБУ «ФКП Росреестра» по КБР 
Сабина Созаева сообщила, что 
120-ФЗ предусматривает осущест-
вление кадастровой деятельности 
и землеустроительных работ уч-
реждением «ФКП Росреестра». 

– Возможно согласование 
границ земельных участков в 
электронном виде при наличии 
электронной подписи у всех за-
интересованных лиц, – отметила 
Сабина Созаева. – Кадастровый 
инженер наделён полномочиями 
по подаче документов для учёт-
но-регистрационных действий 
без доверенности на основании 
договора подряда. 

Она также сообщила, что «ФКП 
Росреестра» в соответствии с 
новым законом предоставляет 
сведения из Единого государст-
венного реестра прав. Заказчик 
также может получить от ФГБУ 
«ФКП Росреестра» любую анали-
тическую информацию, которая 
будет подготовлена под конкрет-
ный запрос. Размер платы за это 
устанавливается соглашением. 

– В аналитической информа-
ции не могут быть указаны персо-
нальные данные правообладате-
лей недвижимости, – подчеркнула 
Сабина Созаева.

Кроме того, установлен запрет 
на создание и использование 
«сайтов-двойников» в интернете, 
дающих возможность получить 
сведения из ЕГРН. Актуальную 
и достоверную информацию о 
недвижимости в электронном 
виде можно получить только на 
официальных сайтах Росреестра, 
Федеральной кадастровой пала-
ты и на портале государственных 
услуг. Лицам, нарушающим этот 
запрет, на законных основаниях 
заблокируют доступ к федераль-
ной информационной системе 
ЕГРН.

Теперь сервис «Справочная 
информация в режиме онлайн» 
на сайте Росреестра описан на за-
конодательном уровне. Сведения 
ЕГРН размещаются на официаль-
ном сайте, за исключением дан-
ных, доступ к которым ограничен 
федеральным законом. Данный 
сервис содержит общедоступную 
информацию об объектах недви-
жимости, а вот информацию о 
правообладателях и их персональ-
ные данные узнать не получится.

Изменился также порядок учёт-
но-регистрационных действий. 
Об этом рассказала начальник 
Урванского межмуниципально-
го отдела Анжела Шогенова. 
Так, гражданину не потребуется 
оформлять электронную под-
пись при заключении сделок с 
органами государственной вла-
сти и местного самоуправления. 

Последние наделяются правом 
подготовить скан-образ собствен-
норучно подписанного граждани-
ном документа и удостоверить его 
равнозначность. 

Также сокращены сроки го-
сударственной регистрации по-
следующих договоров участия в 
долевом строительстве (после 
осуществления государственной 
регистрации договора, заклю-
чённого застройщиком с первым 
участником) в случае представ-
ления в орган регистрации прав 
необходимых документов: на бу-
мажном носителе – до 5 дней, в 
форме электронного документа – 
до 3 дней, через МФЦ – до 7 дней.

– Исключена необходимость 
нотариального удостоверения 
сделок по отчуждению долей, 
заключаемых в связи с изъятием 
недвижимого имущества для госу-
дарственных или муниципальных 
нужд, – также сообщила Анжела 
Шогенова.

Изменения предусматривают 
обязанность Росреестра уве-
домлять залогодателя и зало-
годержателя о погашении реги-
страционной записи об ипотеке. 
Возможна регистрация договора 
аренды части здания, сооружения 
без предоставления технического 
плана. 

– Ранее были многочисленные 
жалобы бизнес-сообщества в 
Росреестр на действовавшие пра-
вила, – подчеркнула докладчик.

Главный специалист-эксперт 
отдела государственной реги-
страции объектов недвижимости 
по городскому округу Нальчик и 
Чегемскому району Дина Бичоева 
рассказала о том, как изменения 
в законе повлияли на развитие 
электронных сервисов. Так, в 
законе закреплено понятие «Лич-
ный кабинет правообладателя» и 
есть описание функциональных 
возможностей его пользователя. 
Через «Личный кабинет право-
обладателя» без использова-
ния электронной подписи при 
идентификации через Единую 
систему идентификации и аутен-
тификации можно будет подать 
документы для уточнения границ 
земельных участков, а также в 
случае раздела и объединения 
земельных участков.

В 2021 году вступил в силу и 
«Закон о выявлении правообла-
дателей». В Кабардино-Балкарии 
права отсутствуют порядка у  
213 тысяч объектов недвижи-
мости. В это число входит почти  

25 тысяч земельных участков, око-
ло 89 тысяч объектов капитально-
го строительства и около 99 тысяч 
помещений в многоквартирных 
домах.

– Такое количество объектов, 
сведения о которых внесены как 
о ранее учтённых, но в отноше-
нии которых в ЕГРН отсутствуют 
сведения о правообладателях, 
создаёт проблемы для граждан-
ского оборота недвижимости и при 
планировании деятельности орга-
нов власти, – сообщила по этому 
поводу Светлана Калитвенцева.

Законом установлены проце-
дура выявления ранее учтённых 
объектов недвижимости и порядок 
внесения в ЕГРН сведений о них. 
Полномочиями на выявление на-
деляются органы исполнительной 
власти, органы местного само-
управления. Соответствующие 
изменения в законе о госрегистра-
ции закреплены статьёй 61.

Если подобный объект снесён 
или разрушен, то уполномоченный 
орган (а это в основном местные 
администрации) обязан обратить-
ся в Росреестр с заявлением о его 
снятии с государственного када-
стрового учёта. Акт обследования 
при этом не требуется, достаточно 
заявления уполномоченного орга-
на с приложением акта осмотра 
объекта.

Коснулись участники пресс-
конференции и закона о гараж-
ной амнистии. Так, сообщалось, 
что до 1 сентября 2026 года граж-
данин, использующий гараж, 
являющийся объектом капиталь-
ного строительства и возведён-
ный до дня введения в действие 
Градостроительного кодекса РФ 
(30 декабря 2004 года), имеет 
право на предоставление в соб-
ственность бесплатно земельного 
участка, находящегося в госу-
дарственной или муниципальной 
собственности, на котором он 
расположен, при определённых 
в законе условиях. При этом 
воспользоваться «гаражной ам-
нистией» теперь могут не только 
владельцы гаражей, соответству-
ющих определённым критериям, 
но и их приобретатели.

Росреестр разработал методи-
ческие рекомендации к закону о 
гаражной амнистии, с которыми 
можно ознакомиться на сайте 
ведомства, где подробно расска-
зывается, как воспользоваться 
«гаражной амнистией» за восемь 
шагов.

Кязим ШАВАЕВ

лехсаеву, возглавляющую регио-
нальное отделение «Здравствуй!» 
по СКФО, которой, по словам 
Борововой, и принадлежала идея 
Дня открытых дверей. 

Оксана Келехсаева сообщила, 
что уже год возглавляет северо-
кавказский сектор ассоциации 
«Здравствуй!», и за это время 
помощь от ассоциации получили 
более 1600 человек. 

– Сотрудничать теперь и с 
Кабардино-Балкарией мы будем 
только рады, – сообщила Оксана 
Келехсаева. – Даже сегодняшний 
День открытых дверей показал 
важность работы напрямую с 
пациентом: вместо изначально 
зарегистрированных ста человек 
пришли двести девять. В соцсе-
тях уже появились обращения и 
просьбы приехать ещё раз и при-
везти специалистов.

Затем участники круглого сто-
ла заслушали доклад Натальи 
Шинкарёвой. В частности, было 
отмечено, что на базе консульта-
тивно-диагностического центра 
и межрайонной многопрофиль-
ной больницы созданы центры 
амбулаторной онкологической 
помощи, функция которых – 
ранняя диагностика патологий и 
химиотерапевтическое лечение. 
За счёт средств федерального 
бюджета онкодиспансер закупил 
современное диагностическое 
оборудование, установлен УЗИ-
аппарат экспертного класса, 
анализаторы, универсальный 
операционный стол. За счёт рас-
ширения площадей открыты 
два хирургических отделения и 
реанимация, что позволило раз-
местить новое оборудование. 
Идёт процесс централизации 
онкологической помощи, которая 
до сих пор оказывалась  на базе 
нескольких учреждений здраво-
охранения. Авторы доклада при-
зывали жёстко контролировать и 
не допускать  введения в онкоди-
спансере платных услуг, учитывая 
доходы граждан республики. 

Лейтмотивом круглого стола 
стал призыв как можно шире до-
водить до граждан КБР информа-
цию о возможностях ассоциации. 
Координаты для желающих обра-
титься в Ассоциацию: borovova@
russcpa.ru. Телефоны: +7-916-
580- 86-92, +7-495-518-47-82,  
8- 800-301-02-09. Чтобы обратить-
ся в северокавказское отделение 
ассоциации, достаточно найти 
Оксану Келехсаеву в сети Инста-
грам, набрав «Оксана светлячок».

Азрет КУЛИЕВ. 
Фото Асхата Мечиева

нии, лечении и реабилитации. 
Региональная сеть ассоциации 
насчитывает более 50 отделений 
и с каждым днём расширяется. 
Ежегодно «Здравствуй!» прово-
дит торжественную церемонию 
вручения премии «Будем жить!» 
на сцене Государственного Крем-
левского дворца и Всероссийский 
Конгресс онкологических паци-
ентов – в Общественной палате 
Российской Федерации. К слову, 
церемония «Будем жить!» была 
одним из немногих публичных 
мероприятий, которое было про-
ведено в Кремлёвском дворце в 
пандемичный период – событие 
считается слишком значимым, 
чтобы его отменять. Всё это, по 
выражению Ирины Борововой, 
помогает «онкообнадёжить паци-
ента». С историей самой Ирины 
Борововой можно познакомиться 
на сайте «Новая жизнь. Проект 
для женщин, столкнувшихся с 
онкологией» (https://oncology.
help/story/istoriya-iriny/).

В работе круглого стола приня-
ли участие заместитель министра 
здравоохранения КБР Заурбек 
Батыров, главврач республи-
канского диспансера Малхаз 
Цикоридзе, руководитель регио-
нального отделения Ассоциации 
«Здравствуй!» по СКФО Оксана 
Келехсаева. Заместитель предсе-
дателя Комиссии по социальной 
политике, здравоохранению и 
экологии Общественной палаты 
КБР Наталья Шинкарёва пред-
ставила доклад о работе комис-
сии в части оказания онкологиче-
ской помощи в КБР. 

Заурбек Батыров, открывая 
круглый стол, сообщил, что со-
трудничество республиканской 
системы здравоохранения с ас-
социацией только начинается, 
и День открытых дверей можно 

считать в этом плане удачным 
стартом. 

Ирина Боровова, поблагодарив 
за организованный в рекордно 
короткий срок круглый стол, под-
черкнула, что в ассоциации давно 
практикуют поездки по регио-
нам, предпочитая именно такой 
формат: это помогает услышать 
реальные проблемы «без докла-
дов и помпезных слов», причём 
часть из услышанного можно 
решить уже на региональном 
уровне. Вместе с тем, призывая 
всех к диалогу, она уверила, что 
«Валерий Александрович (имея 
в виду Председателя Совета 
при Президенте РФ по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека Валерия Фадеева) 
очень ждёт обозначения проблем, 
которые невозможно решить на 
региональном уровне и которые 
мы готовы транслировать на 
федеральный уровень», где вы-
шеупомянутый совет будет ими 
заниматься. Валерий Фадеев 
передал через Ирину Боровову 
приветствие. Из текста следовало, 
что проблематика помощи онко-
больным в поле зрения совета 
находится уже давно, и пациент-
ским организациям отводится 
важная роль.

– Мне, как руководителю по-
добной пациентской организации, 
поручено изучить ситуацию в 
регионе, – отметила Ирина Бо-
ровова. – Например, с вакцина-
цией: такой регион, как ваш – с 
доступностью прививок и всем 
комплексом необходимых для 
организации вакцинации мер – 
не должен находиться в числе 
отстающих. Однако население 
не воспринимает вакцинацию 
должным образом.

Затем она представила участ-
никам круглого стола Оксану Ке-

Производство всех вакцин в России увеличат в полтора раза

Как сообщает Оперативный штаб КБР, 
проведено 748 258 исследований путём те-
стирования. Выздоровели 30 063 человека, 
в том числе 62 – за последние сутки. Число 
умерших увеличилось на 2 и составляет 796. 
В госпиталях получают медицинскую помощь 
766 пациентов, из них 76 человек – в реанима-
циях. Всего в четырёх госпиталях развёрнуто 
895 коек.

COVID-19 представляет опасность для 
людей старше 65 лет, а также страдающих 

диабетом, сердечно-сосудистыми и онколо-
гическими заболеваниями, которые могут 
обостряться на фоне вирусной инфекции. 
Крайне важно соблюдать меры профилак-
тики: носить маски в людных местах, часто 
мыть руки, держать дистанцию, избегать 
рукопожатий и объятий при приветствии. 
При повышении температуры нужно вызвать 
врача на дом.

Минздрав РФ  сообщает, что производство 
вакцин от коронавируса в России до конца 

года будет увеличено с 30 до 45 млн комплек-
тов доз в месяц. 

Всего в августе в России было введено 
в оборот более 70 млн полных комплектов 
вакцин. Сейчас в России зарегистрировано 
пять вакцин от коронавируса: «Спутник V», 
«ЭпиВакКорона», «КовиВак», «Спутник Лайт» 
и «ЭпиВакКорона-Н». 

Напоминаем телефон горячей линии Мин-
здрава КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ



Необыкновенная гармония – как образ жизни

Оглядываясь  в  прошлое,  
радуется  настоящему

1 ОКТЯБРЯ – МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ПОЖИЛЫХ ЛЮДЕЙ

3 Кабардино-Балкарская правда

Мудрый наставник молодёжи

«Делайте, что любите 
делать, и в вашей жизни не 
будет ни одного рабочего 
дня», – говорил древний 
мудрец Конфуций. Если сле-
довать его критериям, про-
фессору Беслану Ашхотову 
можно только позавидовать. 
Ведь дело, к которому он 
шёл так уверенно с самых 
юных лет, стало для него не 
только любимой работой, но 
и образом жизни. 

– Не поверите, – улыба-
ется Беслан Галимович, – 
разучился читать художе-
ственную литературу, пу-
блицистику. А вот любую 
занудную (с точки зрения 
обывателя) научную статью 
об исследовании традицион-
ной музыкальной культуры, 
музыкального фольклора 
проглатываю моментально 
и с удовольствием.

Так, конечно, было не 
всегда. Любознательный 

семиклассник Беслан из 
Урожайненского интерната 
любил учиться, читать, но 
самую большую радость ему 
доставляли минуты, когда он 
наигрывал на казённом пиа-
нино, одним пальцем пыта-
ясь извлечь из инструмента 
стройный ряд звуков. Очень 
хотелось самостоятельно 
сыграть мелодию. Возмож-
но, что-то и получалось, но 
нужны были систематиче-
ские занятия, а ближайшая 
музыкальная школа находи-
лась в райцентре – в Тереке. 
И школьник, набравшись 
смелости, отправился прями-
ком на приём к заведующему 
районо Хабале Хабитову. 
Объяснил ситуацию, поде-
лился своими планами на 
будущее. И тот вошёл в по-
ложение – перевёл Беслана 
в Терскую школу-интернат. 
Там мальчик начал серьёзно 
заниматься музыкой.

Но подошёл призывной 
возраст, и обучение при-
шлось прервать – после пер-
вого курса фортепианного 
отделения Нальчикского му-
зыкального училища Бесла-
на Ашхотова призвали в ряды 
Вооружённых сил. Служить 
довелось в войсках ПВО в 
Горьком (ныне Нижний Нов-

город). Военного оркестра, 
где смог бы поддерживать 
свою профессиональную 
форму будущий музыкант, 
в части не оказалось. Но, по 
счастью, в гарнизонном клу-
бе стоял нужный музыкаль-
ный инструмент, и радиоте-
лефонист Ашхотов нередко 
выступал на праздничных 
концертах. Кроме того, ко-
мандование не препятство-
вало и самостоятельным за-
нятиям одарённого солдата.

Отслужив, Беслан Га-
лимович продолжил учёбу 
в музыкальном училище, 
однако теперь решил, что 
теория музыки привлекает 
его больше, чем практика. И 
поступил заново – на первый 
курс теоретического отделе-
ния. Потом была Астрахан-
ская консерватория, окончив 
которую Ашхотов вернулся 
в Нальчик. Преподавал в 
музыкальном училище, ра-
ботал в республиканском 
Министерстве культуры, где 
руководил методическим 
кабинетом по учебным за-
ведениям. 

С 1990 года и до недавнего 
времени Беслан Галимо-
вич Ашхотов был прорек-
тором Северо-Кавказского 
государственного института 

искусств. Но, перешагнув 
70-летний порог, решил, что 
надо больше уделить вре-
мени творческой и научной 
работе. Сейчас он занима-
ется со студентами – ведёт 
группу этномузыкологов на 
кафедре истории и теории 
музыки СКГИИ, продолжает 
заниматься научными изы-
сканиями.

Область  научных  инте-
ресов профессора, доктора 
искусствоведения, заслу-
женного работника культуры 
КБР, заслуженного деятеля 
науки КБР Беслана Ашхотова 
обширная и разносторонняя:  
исторические  корни  фор-
мирования  и музыкально-
стилистические особенности  
адыгского  музыкального 
фольклора,  краеведение,  
профессиональная  музы-
кальная  культура Кабар-
дино-Балкарии. Впервые 
в адыгской музыкальной 
фольклористике он поставил 
проблему комплексного ис-
следования традиционных 
песен, имеющих собственное 
терминологическое название 
«гъыбзэ» (песня-плач). На ос-
нове всестороннего анализа 
Б. Ашхотов сделал вывод, 
что эти песни являются осо-
бой стилистической формой 

адыгского фольклора, но не 
оригинальным жанром или 
отдельной группой внутри 
конкретного жанра. Также 
впервые в кавказской му-
зыкальной фольклористике, 
используя собственные нот-
ные расшифровки, он ис-
следовал особенности жанра 
богослужебных песнопений 
«Зикры».  

Недавно увидели свет 
две книги Беслана Ашхото-
ва – «Музыкальная нарти-
ада: опыт исследования» и 
«Амирхан Асхадович Хавпа-
чев: феноменология созида-
ющей личности».

Беслан Галимович отме-
чен знаком Министерства 
культуры Российской Фе-
дерации «За достижения 
в культуре», он лауреат VI 
международного конкурса 
«Музы мира» (номинация 
«журналистика в области 
искусства»), а его моно-
графия «Адыгское народ-
ное многоголосие» стала 
лауреатом конкурса Фонда 
развития отечественного 
образования на лучшую на-
учную книгу. 

Музыковед с мировым 
именем Беслан Галимович 
Ашхотов и сегодня убеждён, 
что выбор, сделанный мно-
го лет назад мальчишкой 
из Терского интерната, был 
единственно верным. «Музы-
ка – это моё всё», – говорит 
он с гордостью.

Анна ХАЛИШХОВА

-

-
-

-

После войны Исе удалось про-
должить учёбу в староурухской 
школе. Здесь он окончил десять 
классов и стал студентом фа-
культета физической культуры 
и спорта Северо-Осетинского 
государственного университета. 
Окончив вуз, Иса Кокоев вместе 
с супругой Дибахан вернулся 
в родное село Озрек. Супруги 
начали свою педагогическую 
деятельность в местной школе.

Иса Хакяшевич сразу завла-
дел сердцами своих учеников и 
стал для них настоящим педа-
гогом-наставником. Справедли-
вый и доброжелательный, Иса 
Хакяшевич сумел привлечь к 
занятиям физической культурой 
и здоровому образу жизни не 
одно поколение озрекцев. Под 
руководством Кокоева  дети  за-
нимались всеми видами спорта: 
лёгкой атлетикой, футболом, 
волейболом, баскетболом и т.д. 
Помимо уроков физкультуры Иса 
Хакяшевич проводил дополни-
тельные занятия в секциях. А 
чтобы туда попасть, непремен-

ными  условиями  были хорошая 
учёба  и достойное поведение. И 
ребята старались!

Кокоев был организатором и 
вдохновителем спортивной жиз-
ни села, тренировал и сельскую 
молодёжь.  Его воспитанники 
неоднократно одерживали побе-
ду в соревнованиях различного 
уровня. Но не это главное. Педа-
гог посредством спорта закалял 
характер своих воспитанников, 
приучал их к дисциплине, го-
товил к взрослой жизни. Уроки 
Исы Хакяшевича вывели на пра-
вильный жизненный путь многие 
поколения озрекцев. 

Пример наставника был ори-
ентиром для его подопечных. 
Они гордились своим учителем. 
Рекорд в беге на 400 метров 
с барьерами, установленный 
Исой Кокоевым  в 1956 году на 
спартакиаде народов СССР, 
не удавалось побить в течение 
целых 14 лет!  

Иса Хакяшевич посвятил  
42 года трудовой жизни любимой 
профессии, детям. На заслужен-

ный отдых он ушёл в 2000 году. 
После ещё 10 лет возглавлял 
ветеранскую организацию села.

Супруги Кокоевы воспитали 
четверых достойных детей. Каж-
дый из них нашёл своё место в 
жизни. Воспитали и рано осиро-
тевшего племянника Юрия Ездо-
ева, который в настоящее время 
занимает должность заместителя 
министра внутренних дел Респу-
блики Северная Осетия-Алания.

Исе Хакяшевичу пришлось на 
своём жизненном пути испытать 
и горечь потерь.  В 2001 году 
не стало его  верной спутницы 
жизни, прекрасного педагога  
Дибахан Бекмурзовны,  в 2015-м 
 – сына Игоря, затем – средней 
дочери Риммы. Он стойко пере-
нёс потери и нашёл в себе силы 
жить дальше ради своих детей,  
9 внуков, 9 правнуков и ради 
своих многочисленных учеников, 
которые не забывают уроки стой-
кости своего мудрого учителя.

 (Подготовлено по материа-
лам «Лескенской газеты»)

-

-

Лейля Мусаевна давно уже 
живёт в Тырныаузе, а родилась 
она в селе Эльтюбю Чегемского 
района.

В семье Мусы и Зайнаф Мир-
зоевых было две дочери. Стар-
шая – Фатимат и Лейла, которая 
была  на пять лет младше неё. 
Семья занималась скотовод-
ством, зарабатывала своим 
трудом. 

В селе жили спокойно, пока 
не началась  война. День, ког-
да весть о  её начале  пришла 
в Эльтюбю, Лейля Мусаевна 
помнит отчётливо. Дом Мирзое-
вых стоял на горе. Оттуда была 
видна сельская завалинка, где 
собирались люди. В тот день 
они увидели, как туда подъехали 
два всадника и всех позвали в 
контору. Лейля, которой было 
тогда 11 лет, увязалась за мамой 
и стала свидетельницей того, 
как объявили о начале Великой 
Отечественной войны. Узнав об 
этом, женщины заплакали, за-
паниковали...

Одна за другой стали при-
ходить повестки жителям села. 
Пришла она и Мусе  Мирзоеву. 
Его забрали примерно за месяц 
до депортации. После этого о 
нём ничего не было известно 
долгие годы. Лишь относительно 
недавно узнали, что в эшелон, на 
котором мужчина ехал вместе с 
сослуживцами, под Ростовом-
на-Дону попала бомба и все по-
гибли. Ему  было  35 лет.

Лейля Мусаевна говорит, что, 
хотя она хорошо  помнит первые 
дни войны, совсем не припоми-
нает момент, когда  объявили 
о её  завершении, так как из-за 
выселения всё спуталось в со-
знании. Ранним утром в Эльтюбю 
пришли солдаты, сообщившие 
ужасное известие о депортации. 
Лейля с матерью и сестрой были 
дома. В селе в основном остава-
лись женщины и дети. Служивые 
вели себя довольно вежливо, не 
торопили, давали советы, что 
взять с собой. Зайнаф смогла 
взять  лишь самые необходимые 
вещи и мясо, которое очень при-
годилось в дороге. Всё ценное 
так и осталось в доме.

Высадили их в степях Казах-

стана. Стали жить в одном доме 
вместе с двумя другими семья-
ми при совхозе Свердловского 
района Джамбульской области. 
Работали на свекольных полях, 
а спустя год мать добилась раз-
решения  на переезд к своему 
отцу в с. Кара-Кундуз. По дороге 
Лейля заболела тифом, но ей, к 
счастью, удалось выздороветь. 
Когда, наконец, оказались на 
месте, выяснилось, что де-
душки уже нет в живых. Что 
оставалось делать, решили обо-
сноваться там. На новом месте  
занимались выращиванием 
табака. Работали все – и дети, 
и взрослые. Было тяжело, но 
нужно было выживать, выбора 
никакого...

Рассказывая о том перио-
де, Лейля Мусаевна не может 
сдержать слёз, потому что про-
изошедшее оставило тяжёлый 
осадок на душе. Это было крайне 
сложное время, принёсшее  оби-
ды, боль и лишения балкарскому 
народу. Война и депортация 
унесли много молодых жизней, 
разбили семьи, разлучили род-
ных... 

В Казахстане тепло общались 
с соседями. Лейля Мусаевна  
была искусной  вышивальщицей, 
и она вспоминает, как восстано-
вила порванную бахрому на кра-
сивой скатерти соседки Марьям 
Хубиевой, которую в качестве 
трофея ей  привёз  из Германии 
брат. «Мне понравилось, как она 
выглядела, и схему вышивки я 
запомнила навсегда. Когда выхо-
дила замуж моя внучка Жаннет, 
я собственноручно вышила по 
памяти ей платок с подобными 
узорами и бахромой», – говорит 
бабушка Лейля. 

Лейля Мирзоева вышла за-
муж за Патдаха Магомедовича 
Ачабаева ещё  в годы высылки. 
Все жили в колхозе «Трудовик». 
Там молодая женщина работала 
на капустных полях, а супруг тру-
дился на угольной шахте.

Вернулись на Кавказ в 1957 
году. Муж был из Тырныауза 
и приехали сюда.  Дом не со-
хранился. За рекой рос боль-
шой фруктовый сад, и там же 
– небольшой деревянный дом, 

принадлежавший Ачабаевым. 
Впоследствии его выкупили у 
жившей в нём русской семьи. 
Заселились, но частые селевые 
потоки в итоге снесли  замеча-
тельный сад. Испугавшись, что 
стихия может дойти и до их жи-
лища, семья  переехала. Потом 
ещё  несколько раз меняла ме-
сто жительства в черте города, 
в итоге остановилась в районе 
«аула», где живёт  и по сей день. 

Найти работу тогда было очень 
сложно. Патдах Магомедович 
трудился на Тырныаузском за-
воде низковольтной аппаратуры 
и на обогатительной фабрике 
ТВМК. 

Свёкор со свекровью постро-
или кошару и разводили  скот 
пока были силы. На плечи Лейли 
Мусаевны легли заботы о семье, 
доме, воспитывала детей, а 
позже слегли родители мужа. 
За ними она ухаживала до по-
следних дней их жизни, кормила 
с ложечки. Она вспоминает их 
исключительно добрым словом, 
говоря, что невозможно пере-
сказать всё то хорошее, что они 
делали  для неё на  протяжении 
всей жизни. 

У Лейли Мусаевны и Патдаха 
Магомедовича родились семеро 
детей, но старший умер в под-
ростковом возрасте. С ними 
жили и сыновья единственной 
сестры  Патдаха, которая умерла 
в ссылке. Чета Ачабаевых вос-
питала всех достойно, дала им 
образование.

Сегодня в большой семье 
Лейли Ачабаевой десять внуков 
и трое правнуков. Глава семьи, 
к сожалению, ушёл из жизни  
21 год назад. 

Лейля Мусаевна остро пере-
живает события многолетней 
давности, часто оживляя их в 
памяти. Она безмерно радуется 
достижениям своего  народа, 
особенно в области науки и 
культуры. По мнению мудрой 
бабушки, каждому человеку не-
обходимо получить образование, 
профессию, постоянно и все-
сторонне развиваться. Именно 
это является залогом успешной 
жизни всего народа. 

Мадина ДЖУБУЕВА

-

-

С благодарностью к старшим

В связи с пандемией 
коронавирусной инфек-
ции, начавшейся весной 
2020 года, масштабные 
общественные мероприятия 
практически не проводятся 
либо количество участников 
весьма ограничено, однако 
людям старшего возраста 
по-прежнему большое вни-
мание уделяют работники 
государственных социаль-
ных учреждений и пред-
ставители общественных 
объединений.

 «Это в значительной 
степени снижает негатив-
ное влияние вынужденной 
самоизоляции на психику 
людей преклонного возрас-
та из-за ограничения со-
циальных контактов, – счи-
тает начальник управления 
Пенсионного фонда РФ по 
г. Нальчику, председатель  
правления Союза пенсионе-
ров КБР Юрий Барсагов. – 
Общение даже в небольших 
группах, когда это позволяет 
эпидситуация, избавляет 
от чувства одиночества, 
улучшает как психическое, 
так и физическое состояние 
пожилых людей. Месяц, 
напоминающий о необхо-
димости  признательного 
отношения  к старшим, 
мотивирует молодёжь на 
следование мудрости стар-
ших, на формирование чёт-
кой жизненной позиции. 
Сохранение и укрепление 
связи поколений  является 
одной из главных задач со-
временного общества.

В послании Федераль-
ному Собранию Президент 
РФ В.В. Путин особенно 
отметил важность карди-
нального изменения по-

ложения граждан старшего 
поколения, комплексного 
подхода к решению этой 
задачи: «Наш нравственный 
долг – всемерно поддер-
жать старшее поколение, 
которое внесло огромный 
вклад в развитие страны. 
У пожилых людей должны 
быть достойные условия для 
активного, здорового долго-
летия. Союз пенсионеров 
КБР – наиболее массовое 
региональное объединение 
граждан. Из двухсот тысяч 
пенсионеров, проживаю-
щих в Кабардино-Балкарии, 
свыше 98 тысяч человек 
являются членами Союза 
пенсионеров КБР. Это не 
только пожилые люди, полу-
чающие пенсии по старости, 
но и граждане среднего и 
молодого возраста, которые 
получают господдержку в 
виде постоянно выплачи-
ваемой пенсии по нетрудо-
способности, инвалидности 
и т.д.

Пенсионеры – люди 
очень активные. До на-
чала пандемии Союз пен-
сионеров КБР совместно с 
Отделением Пенсионного 
фонда РФ по КБР занимал-
ся организацией курсов по 
освоению пенсионерами 
компьютерной грамотно-
сти, проводил шахматные 
турниры и другие соревно-
вания, встречи ветеранов с 
молодёжью. Представители 
регионального отделения 
всероссийской обществен-
ной организации неодно-
кратно занимали призовые 
места на соревнованиях 
федерального уровня по 
компьютерному многобо-
рью среди пенсионеров.

К сожалению, активную 
деятельность организации 
временно пришлось огра-
ничить в связи с эпидситу-
ацией, но наши пенсионе-
ры проявляют активность, 
участвуя в мероприятиях, 
проводимых городскими и 
районными администрация-
ми, некоторыми обществен-
ными организациями в те 
периоды, когда обстановка 
и позволяет это делать. На-
пример, как в настоящее 
время, когда количество 
участников мероприятия в 
нашем регионе не должно 
превышать 50 человек.

Пенсионеры городского 
округа Нальчик принима-
ют активное участие в ме-
роприятиях, проводимых 
Министерством по взаимо-
действию с институтами 
гражданского общества и 
делам национальностей 
КБР, Фондом культуры КБР, 
МОО «Совет женщин г.о. 
Нальчик», КБРО «Трудовая 
доблесть России», КБРО 
«Лига здоровья нации». Уча-
ствуя в проекте Совета жен-
щин «Глобализация. Жен-
щины. Связь поколений», 75 
пенсионеров (участники Ве-
ликой Отечественной вой- 
ны, труженики тыла, дети, 
родившиеся в годы войны) 
написали воспоминания 
о военном периоде 1941-
1945 гг. Книги вручали им в 
торжественной обстановке 
на встрече с молодёжью, 
пенсионеры рассказывали 
о событиях на фронте и в 
тылу, призывали школьни-
ков и студентов быть патрио-
тами нашей Родины, всегда 
помнить о героическом про-
шлом своих отцов и дедов.

Герои Социалистического 
Труда и другие члены Со-
юза пенсионеров, которые 
прошли славный трудовой 
путь, рассказывают о своей 
работе  на благо государства 
и общества. Пенсионеры 
Нальчика – одни из самых 
активных участников еже-
годной акции «10000 шагов 
к жизни», они принимают 
участие практически во 
всех массовых спортивных 
мероприятиях, проводимых 
Управлением по физкульту-
ре и спорту местной адми-
нистрации г.о. Нальчик, и 
занимают призовые места. 
По ходатайству Союза пен-
сионеров города руководи-
тели театров обеспечивают 
членам организации бес-
платное посещение спекта-
клей и концертов. Активисты 
Союза пенсионеров орга-
низуют оздоровительные и 
просветительские меропри-
ятия и экскурсионные поезд-
ки по Кабардино-Балкарии и 
другим регионам Северного 
Кавказа. В месячник пожи-
лого человека планируется 
(с учётом ограничительных 
мер из-за коронавирусной 
инфекции) проведение ряда 
мероприятий на площадках 
Городского центра эстети-
ческого воспитания детей 
имени Казаноко Жабаги, 
Фонда культуры КБР. Пенси-
онеры побывают на вечере 
романсов, примут участие в 
литературных чтениях «По-
эзия труда».

Пенсионеры увлекаются 
рукоделием, занимаются 
народными промыслами, 
оказывают благотворитель-
ную помощь, участвуют в 
мероприятиях Кабардино-
Балкарского центра се-
ребряного волонтёрства 
(добровольчества).

Хочу от всей души побла-
годарить все государствен-
ные учреждения, обще-
ственные организации, ко-
торые оказывают должное 
внимание и уважение, а 

также материальную под-
держку людям старшего 
поколения. От имени членов 
Союза пенсионеров желаю 
всем жителям Кабардино-
Балкарии здоровья, оп-
тимизма, эффективного 
труда на благо общества, 
ощущения радости жизни, 
благополучия и семейного 
счастья.

Искренне благодарю на-
ших уважаемых старших за 
всё, что они сделали для 
нас и будущих поколений 
россиян. Их настроение, оп-
тимизм, вера в благополуч-
ное будущее нашей страны 
выражены в словах, которые 
стали своеобразным деви-
зом членов Союза пенсио-
неров: «Седины серебро, ни 
на что я тебя не сменяю,/ Не 
продам никогда и в ломбард 
не снесу./ Серебро своих 
лет никогда не скрываю/ И 
с достоинством, гордо по 
жизни несу!»

Ирина БОГАЧЁВА
P.S. 
Представляется симво-

личным, что Юрий Маре-
мович Барсагов родился 
1 октября. На протяжении 
длительного времени он 
работает в системе Пенси-
онного фонда республики 
на различных должностях, 
в течение нескольких лет 
возглавляет региональную 
организацию Союза пенси-
онеров России и с большой 
чуткостью относится к лю-
дям старшего поколения. 

-

Любовь к детям вернётся к вам сторицей

В системе  образования 
замечательный педагог 
работает 37 лет. Трудовой 
стаж Лидии Ибрагимовны 
составляет 50 лет. Было 
бы замечательно, если бы 
все родители руководство-
вались словами, которые 
она не устаёт повторять уже 
третьему поколению роди-
телей своих воспитанников: 
«Любите детей, не скупитесь. 
В старости эта любовь вам 
вернётся сторицей».

Лидия Ибрагимовна от-
носится к числу тех счаст-
ливых людей, которым их 
предназначение известно 
с раннего возраста: уже в 
возрасте пяти лет она гово-
рила родителям – простым 
сельским труженикам, что 
будущую профессию свяжет 
с маленькими детьми.

 Окончив восемь классов 
в школе в Нарткале, Лидия 
поступила в Нальчикское 
педагогическое училище. 
Работая воспитателем в дет-
ском саду, получила высшее 
образование на заочном 
отделении историко-фило-
логического факультета Ка-

бардино-Балкарского госу-
дарственного университета.

Энергичная девушка вско-
ре была избрана секретарём 
комсомольской организа-
ции детских садов города 
Нальчика, затем назначена 
на должность инструктора 
организационного отдела 
Ленинского райкома КПСС 
г. Нальчика (в настоящее 
время Л.И. Азикова – член  
президиума городского Со-
вета ветеранов комсомола). 

Коммуникабельную, уме-
ющую объединить и спло-
тить людей для выполнения 
важного дела Лидию ждала 
высокая партийная карьера, 
но изменить своей мечте 
она не могла. Народная 
мудрость гласит: «Если че-
ловек загадывает на год, 
он сеет хлеб. Если человек 
загадывает на десятилетие, 
он сажает деревья. Если 
человек загадывает на века, 
он воспитывает детей». Вер-
нувшись в 1994 году к детям в 
должности заведующей дет-
ским садом, Лидия Ибраги-
мовна снова почувствовала 
себя счастливым человеком.

 «Опыт детства во многом 
определяет взрослую жизнь 
человека, – убеждена Лидия 
Ибрагимовна. – Воспита-
тель наделён великой мис-
сией – привести ребёнка к 
успеху, научить его учиться, 
трудиться, дружить, любить, 
преодолевать трудности, 
верить в добро и быть счаст-
ливым».

Коллектив, которым более 
четверти века руководит 
Лидия Ибрагимовна, не раз 
был отмечен почётными гра-
мотами, благодарственными 
письмами государственных 
учреждений, органов испол-
нительной власти и местного 
самоуправления.

«Программно-методиче-
ское сопровождение дош- 
кольных учреждений посто-
янно трансформируется, но 
вечной должна оставаться 

любовь к детям, – говорит 
Лидия Ибрагимовна. – Моя 
задача как руководителя – 
сохранять высокий уровень 
работы нашего детского сада 
и на практике готовить про-
фессиональные кадры. Без 
этого в нашей профессии 
невозможно ни состояться, 
ни удержаться».

Л.И. Азикова более пят-
надцати лет является пред-
седателем государственной 
аттестационной комиссии по 
специальности «Дошколь-
ное образование» в педа-
гогическом колледже КБГУ 
им. Х.М. Бербекова, членом 
методического объединения 
департамента образования 
местной администрации г.о. 
Нальчик. Она неоднократно 
избиралась     присяжным 
заседателем Верховного суда 
КБР, свыше 20 лет является 
бессменным председателем 
участковой избирательной ко-
миссии. Чёткая организация 
работы участковой комиссии 
по делопроизводству под её 
систематическим  контролем 
неоднократно поощрялась 
Нальчикской городской тер-
риториальной избирательной 
комиссией.

Как председатель женсо-
вета микрорайона Вольный 
Аул, член президиума Совета 
женщин г.о. Нальчик Лидия 

Азикова вносит ощутимый 
вклад в развитие женского 
движения столицы  Кабарди-
но-Балкарии.

Лидия Ибрагимовна на-
граждена почётными гра-
мотами Парламента, Пра-
вительства, Министерства 
образования и науки, Ми-
нистерства культуры КБР, 
Администрации городского 
округа Нальчик, КБГУ им. 
Х.М. Бербекова, Совета ди-
ректоров педагогических 
колледжей СКФО.

В 2012 году Совет женщин 
присвоил Лидии Азиковой 
почётное звание «Женщина 
года городского округа Наль-
чик» в номинации «Профес-
сионализм».

Многими знаниями, боль-
шим профессиональным и 
жизненным опытом делится 
с окружающими авторитет-
ный руководитель, замеча-
тельная мама и бабушка Ли-
дия Азикова, которая отметит 
очередной день рождения 
18 ноября. Один из её жиз-
ненных принципов гласит: 
«Никогда не останавливайся, 
развивайся, каждый день 
обучайся чему-то новому. 
Будь независимой от мнения 
окружающих, уверенной в 
собственных силах и никогда 
не сдавайся».

Ирина САДОВНИКОВА 
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Заслуженный работник  
социальной защиты населения КБР

  В социальной службе Про-
хладненского района Ольга 
Лобойко начала работать по 
окончании школы в 1992 году. 
Профессиональный выбор сде-
лала по рекомендации мамы 
– она тоже трудилась в органах 
соцзащиты. Добиваться по-
ставленной цели научил отец, 
который работал адвокатом. 

Трудовую деятельность 
Ольга начинала в должности 
архивариуса, потом стала на-
чальником отдела, заместите-
лем директора Центра труда, 
занятости и социальной защиты 
Прохладненского района, а с 
2003-го по 2018 год возглавляла 
это учреждение.

По мнению Ольги Геннадьев-
ны, одно из главных качеств 
социального работника – про-
фессионализм: «Считаю, что 
социальный работник обяза-
тельно должен быть с высшим 
образованием. Сейчас прийти 
с улицы и сказать: хочу рабо-

тать в социальной службе – не 
получится. Человек должен быть 
компетентен в социальных во-
просах, знать законодательство 
– как федеральное, так и ре-
гиональное, уметь донести до 
человека полную и достоверную 
информацию о том, какие меры 
социальной поддержки ему пре-
доставляются государством».

Ольга Лобойко окончила 
Ставропольский государствен-
ный университет по специаль-
ности «юриспруденция» и Ака-
демию государственной службы 
при Президенте РФ по специ-
альности «государственное 
муниципальное управление». 
С февраля 2009 года вошла в 
резерв управленческих кадров 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики. В 2011 г. проходила про-
фессиональную переподготовку 
по программе «Государственное 
и муниципальное управление» 
в Поволжском институте им.  
П.А. Столыпина – филиале Рос-
сийской академии народного 
хозяйства и государственной 
службы при Президенте РФ в 
Саратове. Имеет классный чин 
– государственный советник 
Кабардино-Балкарской Респу-
блики второго класса.              

Из служебной характеристи-
ки Ольги Лобойко: «…постоянно 
повышает свой профессио-
нальный уровень, занимается 
самообразованием. Умеет на-
ладить работу у себя в отде-
ле, рационально распределив 
обязанности между специали-
стами, пользуется авторитетом 
у своих подчинённых и коллег, 
обладает организаторскими 
способностями, умеет находить 
нестандартные решения при вы-
полнении возложенных на отдел 
задач, ответственно относится к 
выполнению всех возложенных 
на центр функций.

Коммуникабельна, умеет 
налаживать отношения с раз-
личными категориями граж-
дан, сотрудничать с органа-
ми муниципальной  власти на 
территории г. Прохладного и  
Прохладненского муниципаль-
ного района, администрациями 
сельских поселений.

За время работы зарекомен-
довала себя как грамотный, вы-
сокопрофессиональный специ-
алист, исполнительна, требова-
тельна к себе и подчинённым». 

Ольга Лобойко награждена 
почётной грамотой Министер-
ства труда и социального раз-

вития КБР, грамотой Федерации 
профсоюзов КБР, Почётной гра-
мотой главы Прохладненского 
муниципального района.

 «Ольга Геннадьевна имеет 
большой авторитет, она – на-
дёжный человек, – говорит о 
коллеге директор Центра труда, 
занятости и социальной защиты 
г. Прохладного и Прохладнен-
ского района Наталья Иокерс. 
– Прежде наряду с районным 
профильным учреждением 
в Прохладном действовало 
городское, которое я возглав-
ляла, поэтому мы работали 
параллельно, постоянно взаи-
модействовали, решая с орга-
нами государственной власти 
и местного самоуправления во-
просы, актуальные для жителей 
района и города. Ценный опыт 
работы Ольга Геннадьевна пере-
даёт молодым сотрудникам. Все 
уважают её за компетентность, 
внимательное отношение к 
сотрудникам и подопечным на-
шего центра».

Отдел социальных выплат, 
компенсаций и пособий вы-
полняет большой объём работы 
– ежегодно  гражданам предо-
ставляется свыше 24 тысяч 
государственных услуг: по вы-

плате пособий пенсионерам, ин-
валидам, многодетным семьям 
и другим категориям граждан. 
Оказывается бесплатная юриди-
ческая помощь обратившимся 
лицам по вопросам назначения 
и выплаты социальных пособий, 
компенсаций (свыше шести 
тысяч обращений в год), выда-
ются тысячи справок различного 
характера. В рамках межве-
домственного взаимодействия 
государственных и муници-
пальных органов оформляется 
более полутора тысяч запросов 
и ответов по предоставлению 
информации. В ходе работы 
используются цифровые техно-
логии, информационные базы 
данных центра.

Ольга Лобойко – человек от-
крытый, позитивный. Её девиз: 
самый лучший день – сегодняш-
ний. Она любит путешествовать 
по Северному Кавказу, летом 
на велосипеде преодолевает 
большие расстояния, зимой  
занимается рукоделием – вы-
шивает картины. Имеет боль-
шую домашнюю библиотеку, её 
любимый литературный жанр 
– фантастика.

Важная часть жизни Ольги 
Геннадьевны – семья, забота о 
близких – о маме, дочери, внуке. 
Лобойко – из числа современ-
ных женщин, которые являются 
«отличницами» и в профессии, 
и в семье. «Двойная занятость» 
не тяготит, а позволяет жить 
активно, интересно и с большой 
пользой для общества. 

Ирина БОГАЧЁВА

Комплексный центр социального 
обслуживания населения Зольского 
района встречает посетителей благо-
устроенной территорией. Ухоженные 
яркие цветочные клумбы, красивая 
прогулочная зона, улыбчивый от-
зывчивый персонал – в этом месте 
делают всё, чтобы люди чувствовали 
себя комфортно.

– Наш центр работает с 2002 года, – 
рассказала его директор, заслуженный 
работник социальной защиты населе-
ния КБР Лариса Маршенкулова. – Сле-
дующий год юбилейный – мы отметим 
двадцатилетие. Как и другие подобные 
центры, он предназначен для оказания 
помощи людям пожилого возраста, се-
мьям и отдельным категориям граждан, 
которые попали в трудную жизненную 
ситуацию.

В структуру центра входит пять отде-
лений: социального обслуживания на 
дому, организационно-методическое, 
психолого-педагогической помощи се-
мье и детям, временного проживания 
граждан пожилого возраста и инвали-
дов и отделение срочного социального 
обслуживания.

В отделении временного прожива-

ния представители старшего поколе-
ния и инвалиды могут находиться от 
одного до шести месяцев. Для этого 
нужно  подать заявление и подготовить 
необходимый перечень документов. 
С текущего года  обязательным ус-
ловием является  сдача ПЦР-теста. 
Когда все документы собраны, после 
консультации с врачом, составляющим 
индивидуальную программу, заключа-
ется договор. Сотрудники стараются 
организовать досуг подопечных – в 
центр регулярно приезжают ребята из 
школьных и дошкольных учреждений 
с различными программами. Правда, 
в период пандемии эта деятельность 
временно приостановилась. Приезжа-
ют в центр и волонтёры.

Питание здесь четырёхразовое. В 
перечне услуг – массаж и лечебная 
физкультура, внедряются скандинав-
ская ходьба, музыкотерапия, бальнео- 
терапия. Развиваются программы, 
посвящённые социальному и вирту-
альному туризму. Осуществляются 
выезды на природу, в театр и  музей. 

Благоустройство центра, медика-
ментозное и продуктовое обеспечение 
– за счёт республиканского бюджета. 

Большое участие в  улучшении работы 
центра принимает глава администра-
ции района Руслан Гятов, возглавляю-
щий список меценатов. 

В штате есть работник, ухажи-
вающий за территорией, однако к 
улучшению этого места регулярно при-
кладывают руку и другие сотрудники, 
а также школьники.

Впечатлениями о центре подели-
лись женщины, отдыхавшие и поправ-
лявшие своё здоровье в отделении 
временного проживания. Фуза Кумы-
шева здесь впервые, и ей всё понрави-
лось – и питание, и профессионализм 
врачей, и отзывчивость медсестёр, и 
комфортабельные палаты, и доброже-
лательное общение с окружающими.

– Я здесь тоже в первый раз, мне 
очень нравится, – отмечает Лейля 
Мидова. – Знаете, я еле-еле сюда 
зашла, а сейчас почти бегаю. Отдо-
хнула и восстановилась. Буду теперь 
рассказывать, как тут хорошо, все во-
круг очень внимательные. Я  раньше 
и не знала, что этот центр работает на 
таком высоком уровне.

Ещё один интересный факт – не-
которые подопечные центра  обрели 

Всё для старших – лечение и общение

В ОТДЕЛЕНИЯ ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ
ОПЕРАТОРЫ ПО РАБОТЕ С КЛИЕНТАМИ

ПАМЯТЬ

-

-

Светлана Викторовна ро-
дилась 20 апреля 1945 года 
в г. Пермь. В 1979 году окон-
чила Северо-Осетинский 
государственный универ-
ситет  им. К.Л. Хетагурова. 
В июле 1983-го поступила 
на службу в органы про-
куратуры Кабардино-Бал-
карской Республики. Затем 
длительное время работала 
в аппарате прокуратуры 
республики, курируя надзор 
за рассмотрением в судах 
уголовных дел. В 1988 году 
была назначена старшим 
помощником прокурора ре-
спублики  по кадрам. В 2007 
году Светлана Викторовна 
ушла с указанной должно-
сти  на пенсию. Учитывая её  

заслуги в кадровой сфере, 
в 2007 году её назначили  
начальником отдела кадров 
следственного управления 
Следственного комитета 
при прокуратуре РФ по КБР. 
Спустя год, подготовив мо-
лодых работников, Светлана 
Викторовна оставила госу-
дарственную службу и ушла 
на заслуженный отдых. На-
ходясь на пенсии, она не 
теряла связи с коллегами, 
помогая советами.

За примерное испол-
нение служебных обязан-
ностей, продолжительную 
и безупречную службу в 
органах прокуратуры Белин-
ская С.В. неоднократно по-
ощрялась, была отмечена 

нагрудным знаком «Почёт-
ный работник прокуратуры 
Российской Федерации».

В памяти своих коллег, 
близких и родных она на-
всегда останется  как насто-
ящий профессионал своего 
дела, добрый, отзывчивый 
человек.

 ПОЗДРАВЛЯЕМ
 Руководителя  филиала ФГБУ «Российский сельскохозяйственный центр» 

по Кабардино-Балкарской Республике Куржиева Хасанбия Гидовича с 
днём рождения.

 С пожеланиями доброго здоровья, личного и семейного счастья, благо-
денствия, исполнения всех  заветных  помыслов и желаний.

 Коллектив филиала «Россельхозцентр» по КБР

-
-
-

В программе приняли участие 
специальные гости: Мурат Ка-
бардоков – народный артист КБР, 
композитор, пианист, победитель 
крупнейшего в России конкурса 
композиторов «Партитура» в 
номинации «Киномузыка», автор 
музыки к фильмам А. Сокурова,  
И. Учителя, В. Битокова и других, 
Аскер Бербеков – заслужен-
ный артист КБР, победитель 
восьмого сезона шоу «Голос», 
обладательница лирико-коло-
ратурного сопрано Нафсет Че-
ниб – заслуженная артистка 
Республики Адыгея, солистка 
Санкт-Петербургской государ-
ственной филармонии для детей 
и юношества, виолончелистка 
Анастасия Ушакова – лауреат 
международных конкурсов.

Символично, что музыкаль-
ная встреча состоялась в День 
национального адыгского (чер-
кесского) костюма – звучавшие 
национальные мелодии вос-
принимались зрителями по-
особенному трепетно.

Полный зал, овации и возгла-
сы «браво» – так можно коротко 
описать атмосферу вечера. 
Программа состояла из двух 
отделений, представляющих 
диаметрально противополож-
ные стили и жанры, но оба были 
встречены публикой с огромным 
интересом и благодарностью, о 
чём свидетельствовали продол-
жительные аплодисменты после 
каждого номера.

Концерт был посвящён теме 
связи культур народов Северо-

Западного региона России и 
Северного Кавказа и явно де-
монстрировал: хотя мы и далеко 
друг от друга, но мы едины бла-
годаря языку, который понятен 
всем, – языку музыки.

Первое отделение открыло 
произведение Нихата Осма-
нова «Кабардинский танец» 
и продолжили «Адыгейская 
кафа» и «Молодёжная кафа» 
Мухадина Балова, вокальный 
цикл произведений Джабраила 
Хаупы «Народные кабардин-
ские девичьи песни», которые 
в сопровождении симфониче-
ского оркестра исполнила На- 
фсет Чениб. Прозвучали песни 
«Сытхэр си lэмал?» («Что мне 
делать?») и «Хатау». В качестве 
сюрприза для Дж. Хаупы были 

подготовлены песни из цикла «В 
зоопарке» в оркестровке Мурата 
Кабардокова в исполнении хора 
«Терские голоса» Детской шко-
лы искусств г. Терека (хормей-
стер Асият Конова). Вниманию 
публики были представлены 
три части оратории «Александр 
Невский», написанные Муратом 
Кабардоковым в ознаменова-
ние 800-летия со дня рождения 

князя: «Смутное время», «Виде-
ние», «Битва». Песню «К тебе» 
(«Уи деж») композитора Заура 
Жирикова на стихи Петра Ка-
жарова, народные песни «Моя 
прекрасная» («Си дахэкlей»), «У 
Ахмеда шикарная бурка», «Плач 
о Хатх Мухамеде» исполнил 
Аскер Бербеков.

Второе отделение позволило 
залу окунуться в волшебный 

мир киномузыки, мюзиклов 
и эстрадных хитов. Прозву-
чала музыка к кинофиль-
му «Аладдин» (композитор 
Алан Менкен), к кинофильму 
«Игрушка» (Владимир Косма), 
из мюзикла «Кошки» (Эндрю 
Ллойд Уэббер), попурри из 
мюзикла «Чикаго» (Джон Кан-
дер), песня «Где-то там над 
радугой» («Somewhere Over 

the Rainbow») из кинофильма 
«Волшебник из страны Оз», 
саундтрек из кинофильма «Пи-
раты Карибского моря» (Ханс 
Циммер) – соло на виолончели 
исполнила Анастасия Ушакова. 
Когда была объявлена «Бо-
гемская рапсодия» – творение 
легендарного Фредди Мер-
кьюри, зал затаил дыхание, 
предвкушая, как с композицией 
справится Аскер Бербеков. 
Заслуженный артист КБР не 
подвёл – спел блестяще, а по-
том ещё продемонстрировал 
своё вокальное мастерство в 
исполнении песни «Финальный 
отсчёт» («The Final Countdown») 
шведской рок-группы «Europe», 
ставшей ярким финалом про-
граммы. Однако зрителям это-
го оказалось мало – артистов 
они отпускать отказывались, и 
тем не осталось ничего другого, 
кроме как сыграть на бис увер-
тюру к рок-фестивалю «Дым 
над водой». Соло на шикапши-
не виолончелиста симфониче-
ского оркестра Игоря Ботвина 
приятно удивило публику.

Не знаю, с какими чувствами 

покидали Музтеатр остальные 
слушатели, но мне было не-
понятно, кого же благодарить 
больше: такого динамичного 
и эмоционального дирижёра 
Михаила Голикова, музыкантов 
Государственного симфониче-
ского оркестра Ленинградской 
области, которые позволили 
насладиться великолепным 
звучанием инструментов, Мура-
та Кабардокова, выполнившего 
почти все оркестровки и аран-
жировки прозвучавших произ-
ведений, Нафсет Чениб с её 
неповторимым голосом, Аскера 
Бербекова за его исполнитель-
ский талант и беспроигрыш-
ный выбор произведений или 
Анастасию Ушакову, которая 
эффектно «резала» струны 
виолончели. Ясно было одно: 
в этот вечер, несомненно, все 
ощутили, что Ленинградская 
область стала для Кабардино-
Балкарии ещё ближе.

Концерт прошёл при под-
держке Министерства культуры 
КБР и частных компаний.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.
Фото Артура Елканова

Коллектив ГБУЗ «Городская поликли-
ника №1» г.о. Нальчик выражает глубо-
кое искреннее соболезнование участ-
ковой медсестре РАХАЕВОЙ Юлии 
Хизировне по поводу смерти матери.

Кадастровым инженером Бесланеевым Артуром Анатольевичем, ул. Тарчокова, 25, корп. 
2/11, E-mail: bes_artur@mail.ru, тел. +7928-078-14-18, № регистрации в государственном 
реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, 5142, выполняются кадастровые 
работы в отношении земельного участка с кадастровым номером 07:09:0104024:305, рас-
положенного по адресу: КБР, г. Нальчик, с/т «Горное», участок №306.

Заказчиком кадастровых работ является Дзуева Алимат Хасановна.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ  со-

стоится по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Шогенцукова,16, АО «Ростехинвентаризация-Феде-
ральное БТИ», 2 этаж, 13 кабинет, 01.11.2021 г. в 10 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно ознакомиться по адресу: КБР, 
г. Нальчик, ул. Шогенцукова, 16, АО «Ростехинвентаризация-Федеральное БТИ», 2 этаж, 13 
кабинет, контактный тел.+7-928-078-14-18.

Обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после оз-
накомления с проектом межевого плана принимаются с 5 октября по 1 ноября 2021 г. по 
адресу: г. Нальчик, ул. Шогенцукова, 16, АО «Ростехинвентаризация-Федеральное БТИ», 
2 этаж, 13 кабинет.

Смежный земельный участок, с которым требуется провести согласование  местополо-
жения границ: КБР, г. Нальчик, с/т «Горное», участок №321.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь 
документ, удостоверяющий личность, а также документы о правах на земельный участок 
(часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ «О 
кадастровой деятельности»).

Утерянный аттестат серии А-№4254861 на имя Батукаевой Жанны Салмановны 
об окончании МКОУ «СОШ №18 им. Зокаева» г.о. Нальчик считать недействительным.

Коллектив ГБУЗ «Городская поликлиника 
№1» г.о. Нальчик выражает глубокое искрен-
нее соболезнование заведующей Первым 
терапевтическим отделением БЖЕНИКОВОЙ 
Майе Замудиновне по поводу смерти матери.

Мы предлагаем вам:
заработную плату от 17 000 руб., ежемесячную премию, вознаграждение за оказа-

ние сетевых услуг (индивидуально), при условии выполнения плановых показателей;
оформление по ТК РФ, работу в крупной стабильной компании;  
полную социальную защищённость;
возможность работы рядом с домом;
график работы: 6/1, с 8.00 до 16.00;
По вопросам трудоустройства обращаться по адресу: г. Нальчик, пр. Шогенцукова, 14, 

 4 этаж, 2 кабинет, тел. 8 (8662) 42-36-18.
(Важно! На территории пропускная система, при себе иметь паспорт).

В ОТДЕЛЕНИЯ ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ ТРЕБУЮТСЯ НА РАБОТУ ПОЧТАЛЬОНЫ
Мы предлагаем вам:

Заработную плату от 17 000 руб., ежемесячную премию, вознаграждение за оказа-
ние сетевых услуг (индивидуально), при условии выполнения плановых показателей;

оформление по ТК РФ, работу в крупной стабильной компании;  
полную социальную защищённость;
возможность работы рядом с домом;
график работы: 5/2, с 8.00 до 16.00;
По вопросам трудоустройства обращаться по адресу: г. Нальчик,  пр. Шогенцукова, 14, 

 4 этаж, 2 кабинет, тел. 8 (8662) 42-36-18.
(Важно! На территории пропускная система, при себе иметь паспорт).

Другое социальное учреждение  в 
районе, одной из основных функций 
которого является назначение  и 
выплата пенсий и пособий людям 
старшего поколения, – Управление 
пенсионного фонда. Для удобства 
и комфорта клиентов здесь недавно 
провели ремонт, благоустроили тер-
риторию, создали условия, предус-
мотренные по программе «Доступная 
среда». 

– Большой процент клиентов обра-
щается к нам через госуслуги. Личный 
приём осуществляется по предвари-
тельной записи, – говорит начальник 
УПФР ГУ-ОПФР по КБР в Зольском 
районе Люся Мамбетова.  

Среди тех, кто предпочитает  взаи-
модействовать с пенсионным фондом 
лично, большинство – представители 
старшего поколения. И приходят они 
в фонд не только за решением своих 

вопросов, но и для общения, зная, что 
здесь они получат в первую очередь 
внимание, а затем и профессиональ-
ную консультацию. В зоне обслужива-
ния фонда более 10 тыс. пенсионеров, 
получающих различные выплаты.

«В пенсионное законодательство 
постоянно вносятся изменения. Опе-
ративно  изучить и донести их  до 
людей – одна из основных задач 
нашей службы. От этого зависит бла-
гополучие очень многих», – говорит 
руководитель фонда.  

Эта работа особенно актуализиро-
валась с повышением пенсионного 
возраста, осуществляющегося по-
этапно. У людей возникает много во-
просов, по которым их консультируют, 
оказывают всевозможную помощь 
работники фонда.    

Сегодня в пенсионный фонд об-
ращаются не только представители 

старшего поколения. ПФР занимается 
вопросами оформления и выплаты 
материнского (семейного) капитала. 
Различные  социальные выплаты, 
ориентированные на семьи с детьми, 
проходят через эту организацию. В 
частности, такие новые виды соцпод-
держки, как ежемесячные выплаты ро-
дителям, в одиночку воспитывающим 
детей в возрасте от 8 до 16 лет вклю-
чительно, беременным женщинам, 
оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации, единовременная выплата 
на школьников к новому учебному 
году и т.д. 

 Усилия коллектива Зольского управ-
ления пенсионного фонда направлены 
на своевременное и качественное 
решение вопросов, с которыми обра-
щаются клиенты. 

Марина МАЗУРЕНКО.
Фото автора

в этих стенах не только здоровье, но и 
семейное счастье. Двое  из отдыхав-
ших здесь создали семью, приняли 
участие в программе «Обеспечение 
жильём инвалидов, семей, имею-
щих детей-инвалидов, ветеранов и 
инвалидов боевых действий, членов 
семей погибших (умерших) инвалидов 
боевых действий и ветеранов боевых 
действий» и смогли приобрести жильё.


